

Educación a Distancia en la UAP

Rosabel Alarcón Ramírez

Licenciada en Educación, Directora de la DUED.

Lex
46

La Universidad Alas Peruanas es una universidad joven, dinámica, y como tal, desde su creación ha sentido la necesidad de ir más allá, romper fronteras y ser un agente activo en la revolución tecnológica que le ha tocado vivir al mundo actual. Dado que el desarrollo científico y los avances tecnológicos de la comunicación han permitido superar las barreras del tiempo y la distancia, han potenciado a la vez la modalidad de educación a distancia para brindar, en el presente caso, educación universitaria superior a todas aquellas personas que no puedan acceder a una educación presencial.

Cuando se habla de Educación a Distancia, normalmente nos referimos a un sistema de educación en el cual alumnos y profesores no están en el mismo lugar. Este tipo de educación, por lo tanto, no depende de encuentros presenciales, clases o en general de horarios o sedes; combina medios de comunicación social y estudio individual. La enseñanza está mediada a través de varias tecnologías y el aprendizaje normalmente está realizado en una base individual mantenida como estudio independiente en el espacio privado del alumno o en el sitio del trabajo.

El objetivo de la Educación a Distancia, no es reemplazar la educación presencial, sino incor-

porar nuevas formas organizativas para mejorar su acción cuando ésta sea insuficiente. Una integración de ambos tipos de educación, de hecho optimiza el sistema educativo, ampliando sus ventajas al promover modificaciones en las orientaciones metodológicas y maximizar el aprovechamiento de los recursos materiales disponibles.

En esa perspectiva, la Universidad Alas Peruanas a través del Vicerrectorado Académico, emitió el 24 de enero del 2003 la Resolución N° 1426-2003-R-UAP, que crea la Dirección Universitaria de Educación a Distancia (DUED), con la finalidad de brindar servicios de educación universitaria en la modalidad de Educación a Distancia, cuyo eje central es la democratización del acceso a la educación superior universitaria para todos aquellos que no pueden acceder a la educación como un instrumento fundamental en el desarrollo de la persona, la familia y la sociedad.

Por lo tanto, luego de su creación, la DUED se propuso cubrir objetivos que justifiquen por sí mismos su existencia asumiendo funciones expresamente encomendadas que logren la calidad exigida al Sistema de Educación a Distancia de la UAP. Para lo cual, la Universidad Alas Peruanas firmó una serie de convenios con las siguientes instituciones: Universidad Abierta y

a Distancia de Panamá (UNADP), Universidad Abierta para Adultos (UAPA) de República Dominicana, Universidad Técnica Particular de Loja (UTPL) de Ecuador, y la Dirección de Educación Superior del Ministerio de Educación de Cuba. La finalidad fue preparar al equipo que dirigiría esta modalidad, además de asesoramiento y capacitación para los docentes que laborarían en Educación a Distancia de la UAP.

Así, se dictaron un Diplomado en Educación Abierta y a Distancia, para todos los docentes de Educación a Distancia de la UAP (entre enero y junio del 2003), y un Seminario Internacional de Educación a Distancia (realizado en diciembre). El equipo de la DUED recibió capacitación en el Curso Iberoamericano en Educación a Distancia del Instituto Universitario de Educación a Distancia (IUED) de la Universidad Nacional de Educación a Distancia (UNED) mediante la obtención de becas integrales de la Agencia Española de Cooperación Internacional (AECI) y becas de la Organización de Estados Americanos (OEA).

Tiempo después, se dio inicio a las actividades académicas con 400 alumnos distribuidos en las carreras de Derecho y Ciencias Políticas, Educación, Ciencias Contables y Financieras, y Administración. Transcurrido un año, hoy contamos con la participación de 1500 alumnos en las catorce Unidades Descentralizadas situadas a escala nacional.

En cada una de estas Unidades, en las que el participante se matricula con el fin seguir estudios, el Sistema a Distancia de la UAP brinda tutorías presenciales con la finalidad de absolver todas las dudas sobre cualquier problema relacionado con el sistema de educación a distancia; además, la UAP cuenta con tutorías telemáticas y plataforma educativa de e-learning, campus virtual, laboratorios con acceso a Internet todo ello a fin de que el alumno tenga asistencia y ayudas de las asignaturas que

desarrolla, comunicación permanente a través de los foros de debate y correo electrónico. Esto, con el fin de desarrollar la comunicación y seguimiento indispensable en el sistema a distancia. Por tanto, la base de la formación a distancia en la UAP es el estudio independiente por parte del alumno, integrado por intermedio del campus virtual a nuestro sistema.

Contamos también con bibliotecas en cada Unidad Descentralizada, planes de estudio y sílabos actualizados acordes con los avances de las más avanzadas tendencias pedagógicas; asimismo, un equipo directivo y coordinadores de sólida formación académica y experiencia profesional. Los docentes capacitados en la metodología de nuestro sistema han elaborado el material didáctico adecuado, el mismo que es entregado oportunamente a los alumnos. Este material consiste en textos escritos y material complementario como audio, disquetes y videos. Adicionalmente el alumno podrá descargar desde el campus virtual la documentación en formato digital de aquellos cursos en los que se encuentre disponible.

El material escrito que se le proporciona a los estudiantes es una Guía Didáctica por asignatura. Cada Guía se compone de unidades didácticas debidamente estructuradas según el contenido de la asignatura, pruebas de autoevaluación con su respectivo solucionario, cuestionarios de control, glosarios de términos especializados, bibliografía actualizada, e información de todos los medios apropiados como son el correo electrónico, el chat, las direcciones de Internet, y otras informaciones más.

Una forma de que nuestro alumnos se exijan académicamente más y tengan mejores posibilidades de acceder con éxito al exigente mercado laboral, es otorgándoles una certificación progresiva, a partir del 2do. Ciclo. Es indudable que esta certificación va acompañada de una rigurosa exigencia académica y un estricto

control de los participantes en su desempeño académico. Otro estímulo para nuestros alumnos son las becas, las asesorías psicopedagógicas, el servicio de salud, todo ello con el objetivo de que mejoren su competencia en cualquier tipo de conocimientos.

Esta tarea, sin duda gigante, ardua y difícil, requiere de mucha voluntad. Por eso, todos los que laboramos aquí, los que somos y nos sentimos parte activa de este proyecto, hemos aunado esfuerzos para dar cumplida respuesta a las exigencias del nuevo entorno, manteniendo nuestro perfil de identidad que se concreta en el modelo de enseñanza a distancia sobre el que se asienta nuestra actividad, pero estando a la vanguardia de la tecnología. Buscamos hoy por hoy ser líderes de lo que ya comienza a conocerse como «la aldea universitaria».

Más allá de los motivos de tipo pedagógico, la potenciación de la modalidad a distancia tiene repercusiones sociales. Por un lado, abre una vía a la democratización de la enseñanza, ya que ofrece más facilidades de acceso a la for-

mación. Por otro lado, acerca la educación a las evoluciones tecnológicas para ponerlas al servicio de la sociedad, puesto que promueve el uso de los diferentes medios de comunicación que llegan hasta los rincones más alejados, aquellos que hace algunos años ni siquiera se pensaba que fueran accesibles.

Este última reflexión viene al caso en momentos en que se ha firmado un acuerdo para construir la carretera interoceánica que unirá los mares del Pacífico y el Atlántico. Claro está, son los expertos quienes deberán establecer el marco real de todas las posibilidades de desarrollo sostenido de los departamentos de la Región Sur del país. Este desafío encuentra a la Universidad Alas Peruanas ubicada en Arequipa, Puno, Apurímac, regiones que cumplirán un rol estratégico en la extraordinaria tarea de impulsar el progreso de los pueblos que requieren elevar su calidad de vida, la misma que pasa por elevar sus estándares educativos. En ese sentido, la Universidad Alas Peruanas tiene la enorme responsabilidad de contribuir en esa tarea, mediante su sistema de Educación a Distancia.